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看台

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登

1934年7月，曹禺先生的《雷雨》发表。戏
剧舞台上，隆隆隐雷伴随着国人抗争意识的觉
醒，走过了漫长的岁月。90年后，同是7月，“东
艺制造”的舞剧《雷雨》与观众见面，从时间节点
上看，这种精心安排的“巧合”，是对这部中国戏
剧奠基之作的承续和致敬。

少年时代读《雷雨》，被层层递进、环环相扣
的对白打动，即便是捧读，也能读出剧中人的声
息回旋，看到文字背后的灵魂悸动，于此感悟到
什么是有生命、有情绪色彩的文字，受用终身。
舞剧不受对白限制，不需要对蕴含在台词中的
逻辑深加考究。舞剧输出的是对剧作精神的感
悟，一时尚未感悟到的，尽可以大段略过，把空
间留给富有想象的创造。
“东艺”版舞剧《雷雨》中，那架置于舞台中央

的“跷板”便出自编舞家想象，它并没有得到曹禺
先生的任何文字提示。当与周公馆相关的人物
一个接一个相继在那里坐定，意向自然生成：眼
前的“跷板”分明是一架情感天平，抑或说道德天
平。“跷板”纹丝不动，象征着周家人在努力维持
着平衡。然而它始终是脆弱的，当周朴园以威严

之态缓缓走向“跷板”，人们相信他将是让天平发
生倾斜的最后一根羽毛。但有趣的是，周朴园加
压，并没有让天平发生变化，这便是编导的巧思，
舞剧在虚假而脆弱的平衡中进入叙事，这正是曹
禺先生通过大量人物对白所铺垫的“雷雨将
至”——时隔90年，不同的艺术品种、不同的手
法，营造出精神相通的戏剧氛围。

舞剧的优势在于“无须言说”，一个象征性
舞台处理，观众心领神会；短板则是在诠释复杂
人物关系上手段不多，而《雷雨》恰恰是把人物
关系纠葛到极致的那种，对于舞剧来说，无疑是
挑战。编导把大量精力投于“把人物关系讲清
楚”，全剧第一段完整的舞段，即是八个剧中人
以交织状来呈现情感的牵系。多重组合，轮盘
式变换，演绎出人物关系的错综、层叠、对峙乃
至瓦解。应该说，手法颇为巧妙，也十分直观。

然而，专注于“把人物关系讲清楚”，容易忽
略了什么是推动戏剧性乃至悲剧性生发的动
力。简单说，当已知“曾经发生了什么”，倘若对
“当下正在发生什么”疏于交代，缺少表现，戏剧
性很难生成。戏剧中所谓“人物关系”，并非单

纯的我与你、你与他的物理接触，而是指对抗性
戏剧矛盾和心理冲突。人物间形成观众可感知
的冲突，才是最有效的戏剧性。舞剧《雷雨》没
有形成紧促的戏剧氛围，悲剧性没有充分爆发
出来，我想，与没有很好展现矛盾焦点，淡薄了
“正在发生”有关，而曹禺先生这部严格按照“三
一律”写成的剧作，最牵动人心的是把明里暗里
的“正在发生”写得惊心动魄。

鲁妈进入周公馆，把一开场就恣意铺撒的
意向性表达略略往回拉了一步——她环顾似曾
相识的环境，轻轻拉上窗帘，带有明显的戏剧
性，甚或说是传统舞剧的习惯操作。中国舞剧，
尤其是具有现代意识的舞剧，眼下的尴尬是，总
不能很好弥合意向性表达和戏剧性表达之间的
割裂感，有时为了叙事需要，不得不向戏剧性做
出让步。这就让整体风格显得不那么纯粹。然
而我以为，这并不重要，在尚做不到将传统叙
事、现代叙事作严格切割的今天，“你中有我”恐
怕是现阶段中国舞剧最真实的样貌，承认并接
受它，便是一种风格。

这里有必要说一下舞蹈家山翀的表演。她

饰演的鲁妈端庄内敛，肢体语言和情感表达都
十分中国化。她与周朴园的双人舞，没有让观
众感觉到鲁妈与周朴园的肢体纠缠，通过游离
于主体的独特造型，把命运操弄下的痛苦与无
奈表现得尤为精准，少有生硬嫁接的痕迹。由
此而想到，现代与传统，找到最佳结合点也许并
不难，而其中发生作用的是编舞家的智慧。

随着观众需求日趋多元，剧目制作机制正
在发生深刻变化。以剧院为主体的“自制剧”作
为一种新模式，形成了对沪上舞台剧创作的有

效补充，受到越来越广泛的关注。东方艺术中
心继多部话剧“自制剧”后，首次尝试综合性更
强的舞剧，可以说，这是一项难度很大的系统工
程。东艺以自身优势，整合了目前国内舞蹈界
的优质资源，完成了舞剧《雷雨》的创排、公演，
作品呈现的新质特征以及“年轻态”令人欣喜。
倘若，主创能操作得更加智慧，一场如期而至的
“雷雨”将更具震撼人心的力量。

（作者为知名文艺评论家）

雷雨将至，雷雨未至
——谈舞剧《雷雨》的现代性叙事

方家骏

刘德濒：您的第一部长篇小说《黑的
雪》，是谢飞导演电影作品《本命年》的原
著。《黑的雪》写出了那个年代的集体记
忆，也写出了社会转型时期人的隔阂、迷
茫与心灵的孤独。您当时很年轻，为何
会创作这样一个故事？

刘恒：我写《黑的雪》时30多岁，文学
事业刚刚起步，创作力极其旺盛，《菊豆》

也是在那个时候写的。《黑的雪》是一部

长篇小说，我用一个多月时间就写完了。

这个故事来源于我青春期末尾时，

在生活里摸爬滚打之后产生的认识。那

种认识虽然很肤浅，但最突出的感受是

一种挣扎感，就是在激烈的竞争当中，为

了夺取一个位置要付出极其坚韧的努

力。改革开放之后，生活多姿多彩，机会

层出不穷，所有人都被卷入到竞争当中

去，碰撞的感觉就更激烈了。《黑的雪》实

际上写的是青春期的迷茫，觉得自己想

得到的东西得不到，碰得头破血流。

我相信每个人都有过挫败感，觉得

自己不如别人，觉得自己的命没有别人

好。而且在奋斗过程当中，尤其搞写作

的人，基本上是靠自己的力量去完成任

务，所有的苦难、痛苦和憋屈都需要靠自

己去承担。这个时候，陪伴你的只有孤

独感。《黑的雪》自然而然反映的是这种

情绪，谢飞导演那时候只有40多岁，也

能体会到这种感觉，他非常完美地在电

影里表现了出来。

刘德濒：从《伏羲伏羲》到《菊豆》，从
小说到剧本到电影，有不同的呈现方式，
故事发生地、情节走向、人物身份、人物
命运结局等方面也做出了很大的调整。
您既是小说家，同时又是电影编剧。您
觉得小说写作和电影剧本写作在本质和
技术上有些什么区别？

刘恒：坦率说小说写作和剧本写作
用的材料一样，都是方块字，但它们有一

个重大的区别。

小说写作中的文字是“砖瓦”。当作

家把这个作品完成时，这个靠文字垒起

来的建筑就屹立在那里了。它是一个完

整的建筑，属于建造者个人。如果这个

作品足够优秀，被很多人看到，那么每一

个看到它的人，心里都会产生一个自己

的建筑。他们可能建立一个通过文字想

象的建筑模样，它跟作家的建筑有关，但

又不大一样。

剧本就不同了。剧本虽然也是靠文

字书写，但是它不是建筑，而是“建筑图

纸”。它描绘的是线条，是尺寸，是结构，

是细节，真正完成这个建筑的是电影拍

摄。电影完成后，这个建筑就固定了，所

有观众看到的都是一个样子，跟小说给

观众的结果完全不同。我以前说电影是

电影剧本的“墓志铭”，电影一旦拍摄出

来，这个剧本就被埋葬了。

刘德濒：换一个比喻更好，电影剧本
是电影的“设计图纸”。

刘恒：纪念碑吧，好点。

刘德濒：刘恒老师跟很多著名导演
都合作过，尤其跟张艺谋导演合作了三
部作品。张艺谋导演的电影最近出现了
一个有趣的现象：他拍的特别有电影意
味的《一秒钟》《狙击手》和《影》，票房情
况欠佳（分别是1.3亿、6亿和6.2亿），
却受我们电影专业人士的欢迎和推崇；
而另外一些作品如《坚如磐石》《第20

条》和《满江红》，票房非常好（分别是
13.5亿、24.5亿和45.5亿），但被某
些观众戏称电影大师在拍电视剧。您怎
么看这个现象？

刘恒：我对张艺谋导演非常佩服的一
点，就是他对外部世界的观察细致入微。

早年他就有电影创作要以文学为基

础的意识，所以他生活中的一个重要内容

是翻阅各种刊物。翻到能触发灵感的材

料，他就马上让助手去联系作者。《秋菊打

官司》原著是安徽作家陈源斌的短篇小说

《万家诉讼》，当时张艺谋看了小说后，马

上让制片主任飞到北京来找我，说要改这

个作品。我用一个多月就完成了剧本。

张艺谋始终对自己的职业特性有清醒

的认识，我觉得他的策略是值得推崇的。

有很多朋友因为环境不符合自己内

心的期许，停止了职业上的进取；还有朋

友拍了一部不太受欢迎的作品之后，就

想筹备一个完美的作品，但有时候一筹

备就是四五年，时代风向早变了，作品又

落伍了。

而张艺谋，我觉得尽管有各种各样

的议论，他始终在往前走。骂就骂，失败

就失败，跌倒爬起来接着往前走，在行动

中纠正自己艺术追求上出现的偏差。

在任何情况下，行动对一个创作者

来说是至关重要的。如果等一切客观条

件都完美了，等你自认为已经非常有竞

争力时，再上战场就来不及了，因为时间

已经流走了。所以我觉得张艺谋是一个

榜样，他的这个状态是一个创造者正常

的状态，不太纠结票房的多寡，而更关注

他自己的叙事表达。

刘德濒：“主旋律作品”曾有一度很
难叫好又叫座，但在您笔下却不成问
题。您编剧的电影《张思德》《铁人》《云
水谣》都获得了成功。尤其您和尹力导
演合作的《张思德》，它是命题作文，是为
了纪念毛泽东“为人民服务”发表60周
年而拍摄的电影。张思德是毛主席的警
卫员，一个历史洪流中的小人物，没有纵
横捭阖的故事性，人物很单薄。从剧作
角度上看属于难度较高的题材，但这部
红色经典影片的故事却引人入胜，斩获
了很多奖项。

刘恒：我15岁当兵，当时能把《为人
民服务》从头背到尾，一字不差。那个时

候，张思德是我们心目当中的英雄。我

们从小受的教育都是以这种英雄为标杆

来设定自己的人生，胸怀为人民事业献

出自己的生命的理想。

创作这部电影，我内心对人物有潜

在的冲动，创作积极性特别高，说是灵感

勃发都不夸张。在采景的时候，韩三平

问我能不能写一个大致的人物表和场景

表供工作人员选景用。我在旅馆里熬了

一个通宵，一晚上把这个任务完成了。

回到北京之后开始进入创作，灵感莫名

其妙地充沛，每天早上只要一睁眼，脑海

里就是这个故事。

另一方面，我在塑造张思德的时候，

融入了一些我父亲身上的特质。我父亲

是一个派出所的小警察，他心地善良，但

嘴比我笨多了。我们住的大杂院里，所

有人的头发都是他剪，所有自行车都是

他修。我父亲退休之后，有一次我去看

他，一进胡同看他在房顶上，我说你干嘛

呢？邻居家平房漏了，他在上面给人粘

油毡。我们住的是大杂院，每天扫院子也

是他，扫干净之后泼水，顺着胡同一直泼

到大马路上去，泼干净不起灰。还有很多

事情。在张思德身上，我融入了对父亲的

观察和理解，想写一个善良、笨嘴拙舌、在

自己的工作岗位上没有太大建树、老老实

实的普通人。

所以，写张思德，我自己很动情，这

部作品是在非常充沛的创作激情下完成

的。一稿剧本只用了15天，然后是五一

节放假，我又改了第二稿，用了不到十

天。我记得是2004年5月10号交稿，第

二天，尹力导演就带着摄制组从北京出

发去了延安，几天后影片就开机了。

刘德濒：考察刘恒老师的作品，我发
现您有两个创作转向：第一，从早期编剧
的《本命年》《菊豆》《秋菊打官司》，到中
后期《张思德》《铁人》《集结号》，有一种
表达上的转向；第二，您描写的对象，早
期更关注市井小民，中期开始塑造平民
英雄，如张思德、王进喜、谷子地，后来直
奔帝王将相，《少年天子》跟您以往的创
作路线有很大差异，为什么会创作一部
这样的作品？

刘恒：无论写农民，写城市平民，还

是写古代帝王，我所凝视的主题始终没

有改变。

我对死亡主题念念不忘，在《少年天

子》里执行的任务就是凝视死亡。影片

的中心表达是事与愿违，事情不会按照

你规定路线去运行，你必须得经受折磨，

经受摧残。帝王是这样，我们平头百姓

也是这样。在一个激烈竞争的环境里，

一个人随时可能遍体鳞伤。我们通常都

是狼和羊的综合体，不断拼杀，但永远不

是最终胜利者。死亡会打败你。

写作者是非常幸运的，虽然肉体会

被死亡所终结，但是我们仍然可以在精

神世界里留下痕迹。我们的创作一旦能

够达到优秀的程度，达到不朽的程度，一

旦你所塑造的人物活在后代人群的记忆

里，你的生命就得以延续，在某种意义上

得到了永生。所以我们在创作的时候，内

心是不是有战胜死亡这种隐秘的欲望？

我对死亡的理解在《少年天子》里贯

彻比较彻底，一个最直接原因是，写作过

程当中我父亲病故了。这部电视剧的制

片人是我的朋友，他希望我来做总导演，

协调其他四个导演的风格。因为父亲病

故，我不仅参与不了导演，甚至连剧本都

没有完成。剧组开拍时，我只有十几集

剧本。我要撂挑子的话，整个剧组就完

蛋了。我天天硬着头皮工作，写到死亡

段落、悲伤段落的时候，我就想到父亲，

就哭得十分厉害，又生怕我的哭声影响

隔壁的演员，就拼命憋着。

在那种状态下，我对人物的理解特

别透彻。当时，我觉得我塑造的人物好

像在替我完成某种任务，我的人物在抚

慰我的灵魂，排解我的痛苦，让我找到某

种意义，某种光亮。那40集剧本一稿

成，没有任何更改，写得酣畅淋漓。

刘德濒：其实刘恒老师还有另外一
种创作的姿态，也是一种人生的姿态，体
现在电视剧《贫嘴张大民的幸福生活》
中。这部作品极具生活质感，呈现出一
种坚韧的、极端的乐观主义，一种强大的
精神内核。

刘恒：《贫嘴张大民的幸福生活》里
边大量的细节，跟我在大杂院生活有直

接的关系。1976年地震之后，我们家正

房的山墙裂了。父亲的单位帮忙，在我们

家院子里盖了一间六平方米的小房。要

盖那个房子，就必须把我们家养的新疆葡

萄树给砍了。屋子里的水泥地板铺得太

薄，住进去没过多长时间，新长的葡萄树

就把水泥地拱裂了。《贫嘴张大民的幸福

生活》里的那棵树，灵感就是从这儿来的。

1984年，我跟我夫人结婚。当时我

正好30岁，存折里有70块钱。我给家

里买的第一件电器，是一个十块钱的半

导体收音机。为了挑便宜的收音机，我

把王府井电器商店转了个遍，回到家，

收音机不响了，又拿到王府井修。修完

之后声音又大得不得了，只能把它放到

壁柜里凑合听。这就是那时候的生活

状态，为钱所困扰，但是我没有任何自卑

感，奇了怪了。我觉得那是底层老百姓

的生活常态，现在也是如此。很多时候，

生活是难以通过我们自己的努力改变的，

或者改变甚微。这种情况下，除了强大的

乐观精神支撑之外，还能依赖什么？

这种强大的乐观精神支撑不是单个

人完成的，是和亲人同甘共苦的结果，是

有难同当，有福同享。疫情期间，我老伴

怕我丈母娘闷得慌，去养老院护理陪

同。我跟她说，我也陪着你去吧，你自己

在那儿怪孤单的。两个人去到那里，24

小时都待在一起。我老伴突然说她感到

特别幸福。我也意识到，在这个世界上

我们能够左右的事情很有限，但是给亲

人以幸福，给亲人以温暖，是可以做到

的。再推而广之，我们有时候跟合作者

相处时间，比跟亲人相处的时间都长。善

待自己的合作伙伴，让身边人感到温暖，

哪怕只有点滴的幸福，也是很有价值的。

我们永远在理想与世俗这对矛盾中

生存，世俗的生活也是生活。因此，人道

主义是一种理想和浪漫主义，世俗则是

实用和功利主义。人道主义精神对文学

和作家至关重要，我们必须抱有理想主

义和浪漫主义的情怀，在世俗的泥潭里，

能够超拔起来，去追求高尚，追求纯粹，

追求对他人的善意。

文学就是我们的工具，我们天天码

字，所做的一点一滴，不就是让人生变得更

有价值嘛？我对写作基本上持这种态度。

最后，就是要行动，无论我们遭遇了

什么，梦想了什么，不行动的话一无所

获。行动的第一个准备就是摔跟头，被

人击倒，被人践踏。在这种时候，意志坚

强的人能够站起来继续前进。跌倒了爬

起来，再跌倒再爬起来，即便最后失败，

你的这种姿态也对得起自己。

总而言之，我的很多人生经验，只是

一位70岁的老人回顾自己经历的一些

老生常谈，对处在不同阶段的人来说，你

有你的焦点和目的。每个人的人生是靠

自己去塑造的，希望大家作为创作者要对

外部现实保持敏锐观察，对内心保持自省

和自律，将远大的目标落实到行动中去。

我们必须抱有理想主义和浪漫主义的情怀

在中国当代文学界和影视界，刘恒是一
个非常有代表性的人物。他所创作的《菊
豆》《秋菊打官司》《云水谣》《金陵十三钗》
《集结号》《贫嘴张大民的幸福生活》等一系列
脍炙人口的优秀影视剧本都具有强烈的文学
性，带着深刻的时代特征和鲜明的人物个
性。他始终走在现实主义创作的道路上，把
现实生活中的闪光点写进小说，搬上银幕。

在不久前举行的北影大讲堂“文学与电
影”巅峰对谈活动现场，刘恒与北京电影学
院教授刘德濒就自己的创作心得展开对
谈。本报获得授权，对此次对谈进行独家整
理与刊发，以飨读者。

——编者

嘉宾：刘 恒(著名作家、编剧，中国文联副主席)

刘德濒(北京电影学院文学系教授)

▲刘恒担任

编剧的电影《秋

菊打官司》曾获

得第49届威尼斯

电影节金狮奖、

第13届中国电影

金鸡奖最佳故事

片奖等奖项。

 刘恒担任

编剧的电影《云

水谣》曾获得第

26届中国电影金

鸡奖最佳故事片

奖等奖项。

摄影：董天晔


